

AMÉRICA
RANGEL DIPUTADA CDMX



I LEGISLATURA

Ciudad de México a 3 de marzo de 2020

DIP. ISABELA ROSALES HERRERA
PRESIDENTA DE LA MESA DIRECTIVA DE LA CÁMARA DE
DIPUTADOS DEL HONORABLE CONGRESO DE LA CIUDAD DE MÉXICO
I LEGISLATURA.
PRESENTE

COLEGIO DE LEGISLADORES
COORDINACIÓN DE SERVICIOS
PARLAMENTARIOS
NÚMERO: 13030
FECHA: 3/3/20
HORA: 13.15 Hrs.
RECIBÍO: [Signature]

La que suscribe, **Diputada America Alejandra Rangel Lorenzana**, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional en la Primera Legislatura del Honorable Congreso de la Ciudad de México, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 122 apartado A fracción II de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 29 apartado D inciso r) de la Constitución Política de la Ciudad de México; 12 fracción II y 13 fracción IX y XV de la Ley Orgánica del Congreso de la Ciudad de México; y 5 fracción I y 101 del Reglamento del Congreso de la Ciudad de México, someto a la consideración del Pleno de este Poder Legislativo, la siguiente **PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE ESTE H. CONGRESO DE LA CIUDAD DE MÉXICO EXHORTA A DIVERSAS AUTORIDADES A REALIZAR ACCIONES EN EL MARCO DE LAS ACTIVIDADES A REALIZAR CON MOTIVO DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER**, al tenor de los siguientes:

ANTECEDENTES

1. A lo largo de los últimos años, en nuestro país y nuestra Ciudad los casos de violencia en contra de las mujeres han ido en ascenso de manera preocupante y la comisión de delitos graves como el feminicidio, han incrementado aproximadamente en un 111%¹.

¹ <https://elfinanciero.com.mx/nacional/111-mas-feminicidios-en-mexico-en-los-ultimos-4-anos> (Cifras a diciembre de 2019).



Casos como el asesinato de Ingrid Escamilla a manos de su esposo, cometido en la Alcaldía Gustavo A. Madero cometido con todos los componentes de violencia, saña y brutalidad han sido tomados con total y absoluta ligereza por parte de la autoridad para quien pareciera que en el mejor de los casos se trató solo de un caso más de feminicidio en nuestra Ciudad y nuestro país, pues a pesar de la violencia con que fue cometido, el silencio de la autoridad evidencia que no existe interés real por generar políticas públicas y acciones que permitan combatir y frenar la violencia feminicida.

Es un hecho que la seguridad en nuestro país y en nuestra Ciudad no son prioridad para nuestras autoridades puesto que apenas un días después de ocurridos los lamentables hechos ocurridos en contra de Ingrid Escamilla, el señor presidente mostró una postura frente al feminicidio que fue sumamente criticada pues en una de sus tan famosas conferencias matutinas, mejor conocidas como “mañaneras”; ante la pregunta de uno de los representantes de los medios de comunicación donde se le hace referencia al tema, el presidente se mostró evidentemente incómodo y molesto por los diversos cuestionamientos, situación que fue captada por diversos medios, puesto que las preguntas se le hicieron en el momento en que se anunciaba la recuperación de 2 mil millones de pesos para labores del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (INDEP).²

2. Como consecuencia de la creciente ola de violencia en contra de las mujeres, ciudadanas, activistas, colectivos e instituciones se han unido a convocar un paro nacional el próximo lunes 9 de marzo del 2020 en el que se puede participar de diferentes maneras, el movimiento invita a las mujeres a que no asistan al trabajo o a la escuela, no realicen compras y no carguen combustibles. Y para las que no puedan, por sus circunstancias personales participar de esa manera, se les invita a vestir con prendas de color morado en señal de resistencia, hacer actos simbólicos e informar responsablemente sobre la violencia de género.

El paro nacional de mujeres tiene como principal objetivo de visibilizar la indispensabilidad de la población femenina en las esferas social y económica y exigir soluciones a la ola de feminicidios, acoso y abusos contra mujeres en espacios privados y públicos.

2

<https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?urlredirect=https://www.reforma.com/molestan-a-amlo-preguntas-sobre-feminicidios/ar1871417?referer=https://www.google.com.mx/&rval=1>

#TusPropuestasMiCompromiso



Al día de hoy se han sumado al movimiento #UnDíaSinMujeres, universidades, entidades gubernamentales, gobiernos estatales, instituciones de orden privado, partidos políticos y medios de comunicación.

La participación en el movimiento es libre, puede darse de la manera que cada mujer elija y pueda participar, y es importante más que por el paro mismo, porque es un llamado a la visibilización y la exposición de las estructuras que las violentan.

3. Aunado a ello, un día antes, el domingo 8 de marzo, colectivos feministas y ciudadanía marcharán en la Ciudad de México del Monumento a la Revolución al Zócalo, con el objetivo de erradicar la cultura machista así como visibilizar y combatir la violencia en contra de las mujeres.

Se espera que la manifestación que se realizará tenga gran concurrencia. En ella participarán mujeres de diversos colectivos feministas, tales como la Asamblea Feminista Juntas y Organizadas, la Asamblea Feminista Autónoma e Independiente AFAl, la Asamblea Feminista Metropolitana AFM y la Coordinación 8M Independientes.

Cabe mencionar que desde hace alrededor de 3 años, el día 8 de marzo también está acompañado por una huelga de mujeres, sin embargo, este ha cobrado mayor relevancia en 2020 debido a la situación de violencia y los múltiples casos de feminicidios por lo que muchas organizaciones sociales, universidades, instancias de gobierno, artistas, compañías y grupos empresariales se han sumado a esta iniciativa.

PROBLEMÁTICA

En México por lo menos 66% de las mujeres han sido víctimas de algún tipo de violencia (emocional, física, sexual o económica), la mayoría de los agresores son cercanos a ellas.

La brecha salarial entre las mujeres y sus pares hombres puede alcanzar hasta un 25% en la edad de maternidad potencial. Más de la mitad de las mujeres ha sido acosada en

espacios públicos al menos una vez en su vida. A diario son asesinadas cerca de 10 mujeres o niñas.

Las desventajas en las que se desenvuelven las mujeres en el país también son violencia, aunque no sean feminicidios y por eliminarlas también se lucha, otro de los motivos por los que el paro nacional es importante es porque permitiría llegar a donde antes no se había llegado, hacer notar cómo cada pieza del sistema económico y social se conecta para violentar a las mujeres y cuál es la responsabilidad del gobierno y de la sociedad.

CONSIDERACIONES

I. Es claro que para este gobierno, tanto a nivel federal como local, el tema de la defensa de los derechos de las mujeres se les ha salido de las manos, debido en gran parte, al desdén, al desinterés con el que son abordados los momentos en donde se requiere del pleno ejercicio del orden coactivo por parte de la autoridad, a pesar de que los últimos casos de feminicidios han resultado de alto impacto para la sociedad mexicana y la capitalina, pues ha sido evidente que las autoridades han dejado de atender estos temas con la profundidad y la seriedad que amerita y han buscado desviar la atención de la opinión pública hacia temas triviales o que tienen que ver con la agenda personal del presidente de la República a quien le incomodan los cuestionamientos respecto de asuntos que ponen en tela de juicio la capacidad institucional de respuesta de las autoridades punitivas y que no corresponden a los temas que pretende establecer en el panorama nacional ante la opinión pública.

El desdén con el que las autoridades federales y de la Ciudad de México atienden el tema de los feminicidios en la capital, buscando reducir los hechos a su mínima expresión y en no pocos casos cayendo en la misma inercia discursiva de quienes anteponiendo su machismo e ignorancia argumentan que somos las mujeres las que “nos lo buscamos o lo provocamos” cuando se habla de violencia feminicida es un grave problema.

II. Para este órgano legislativo es clara e ineludible la obligación de las autoridades Federales como de la Ciudad de México, de generar las condiciones de paz y seguridad de todas y todos los mexicanos, en este sentido es necesario que se atienda con total seriedad y con toda la capacidad de respuesta del estado, la creciente ola de violencia



feminicida que azota no solo a la capital de la República sino a distintas regiones del país, no solo a partir del discurso sino en los hechos.

Hoy es clara la situación de preocupación y molestia por parte de las mujeres, quienes hemos decidido que es el momento de visibilizar en todos los aspectos de la sociedad ese hartazgo ante condiciones tan adversas, violentas y desiguales, y que ya no admitirán balbuceos llenos de lugares comunes o chafas teorías de la conspiración — ver en todo problema “la mano neoliberal”— que solo injurian el dolor de las muertas y violadas.

Vemos como gran signo de alerta una administración que no solo carece de políticas de género transversales, o capacidad de empatía frente a los problemas; es peor: no tienen la voluntad de ver más allá de sus narices, esas que en cualquier lado olfatean una conjura y no, como en el tema de los feminicidios, una tragedia que no admite improvisación ni dilación.

III. Por ello, para este H. Congreso de la Ciudad de México, se debe abordar la problemática a la que se enfrentan las mujeres con total y absoluta seriedad, considerando que su papel en la sociedad no se reduce a un complot o a una estrategia distractora de lo que le importa al Ejecutivo quien a pesar de las constantes muestras de preocupación por parte de organizaciones, colectivos, legisladoras y líderes de opinión, insiste en no trabajar al lado de las mujeres para el diseño de las respectivas políticas públicas. Hoy el saldo preocupante pues la falta de una perspectiva integral tendrá como consecuencia que el problema seguirá siendo de nosotras, pues bajo el escenario actual, las mujeres seguirán siendo las muertas, las violadas, las golpeadas, las vejadas, las acosadas.

Por tanto, es preciso realizar una exigencia a la autoridad a fin de que se dejen de lado los distractores y las estrategias pintorescas o triviales que poco han ayudado a evitar la estrepitosa caída en la percepción positiva que se tenía del Ejecutivo y de la Jefa de Gobierno; debemos exigir que cesen las prácticas consistentes en subir a los medios de comunicación temas triviales a fin de opacar la agenda de las mujeres de los días 8 y 9 de marzo y que solo afecta la ya deteriorada imagen del gobierno, evidenciando que no

tienen estrategia, horizonte y ruta, para abordar con valor y con acciones concretas el grave problema de la violencia en contra de las mujeres.

RESOLUTIVOS

Con sustento en los antecedentes y consideraciones legales expuestos, este Congreso, en ejercicio de sus facultades soberanas, estima procedente solicitar:

PRIMERO. Este H. Congreso de la Ciudad de México exhorta de manera respetuosa a la Secretaría de Seguridad Ciudadana, a que antes, durante y después de la marcha en contra de la violencia de género, convocada por colectivos, organizaciones de la sociedad civil, líderes de opinión y ciudadanía en general, sean implementados los protocolos correspondientes con el objeto de proteger la integridad y se garantice la seguridad de todas las participantes.

SEGUNDO. Este H. Congreso de la Ciudad de México, hace un respetuoso llamado a la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México para que en el ejercicio de sus atribuciones, instruya a las dependencias de la Administración Pública de la capital, a realizar una campaña de difusión del “violentómetro” y sea colocado en todas las oficinas del Gobierno de la Ciudad de México.

TERCERO. Este H. Congreso de la Ciudad de México hace un respetuoso llamado al Presidente de la República para que desde el Ejecutivo cesen las estrategias de distracción y evasión del grave problema de violencia en contra de las mujeres y posponga por unos días la relevante venta de “cachitos” de lotería para la rifa del avión presidencial anunciada para su inicio de manera por demás coincidente, el mismo día del paro de mujeres del 9 de marzo.



Dip. América Alejandra Rangel Lorenzana

